التعجّب  .
التعجب قسمان :
1- تعجّب قياسي :   وله صيغتان :
أ :  ما  أَفْعلَهُ  .
ما  أَجملَ القمرَ !      ما أَنفعَ العلمَ !     ما  أَنضرَ  الورد!    ما أَجملَ الربيعَ !
ب :  أَفْعِلْ به .
أَنْفِعْ بالعلمِ  !    أَنْضِرْ  بالوردِِ  !         أَكْرِمْ  بالعربِ  !    أّجمِلْ بالربيعِ  !

2- تعجّب سماعي  .
اللهَ اللهَ على هذا الإنجاز !     ما شاءَ الله  ما شاءَ الله !       للهِ درّك من فارسٍ !
يا له من بطلٍ شُجاع  !
إعراب الصيغة الأولى من التعجب  ( ما أَفعلهُ !  )
ما أَجملَ  القمرَ  !
	الكلمة
	إعرابها

	ما التعجبية

أَجمَلَ

القمرَ


	ما التعجبية  :  اسم مبني على السكون لا محلّ له من الإعراب  .

فعلُ ماضٍ مبني على الفتح لإنشاء التعجب .
والفاعل : ضمير مستتر وجوباً  تقديره  ( هو ) يعود على ما التعجبية .
مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  .

والجملة الفعلية ( أجملَ القمرَ ) في محل رفع خبر المبتدأ  .


تدريبات  ..
س1  بيّن الصيغة التي جاءَ عليها أُسلوب التعجب  في الآيتين الكريمتين الآتيتين  :
1- قال تعالى : ( قل اللهُ أَعلمُ بما لبثوا لهُ غيبُ السماواتِ والأرضِ  أَبْصِرْ بهِ وأَسمعْ ما
لهم من دونهِ مِنْ وليٍّ  ولا يُشركُ  في حُكمهِ أَحداً  )
2- قال تعالى : ( قُلِ الإنسانُ  ما  أَكفَرَه  )  .
  
	أُسلوب التعجّب
	الصيغة التي جاءَ عليها  .

	أَبْصِرْ  به  !
ما  أَكفرَه  !
	أَفْعِلْ  به   !
ما  أَفعَلَه  !




س2  صُغْ أُسلوب تعجبٍ قياسياً من الأفعال الآتية , ووظفها في جملٍ من إنشائك :
                     (  عَظُمَ  ,  حَسُنَ  ,  جَمُلَ  ,    كَرُمَ   )
 الجواب :    
عَظُمَ :    ما أَعظمَ  قُدرَةَ الله  !
حَسُنَ  :   ما أَحسَنَ الأخلاقَ الحميدةَ  !
جَمُلَ   :   ما  أَجملَ  الربيعَ  !
كَرُمَ    :   ما  أَكرمَ  العربَ  !
س3  أَعرب ما يأتي  :
1- ما أَنضرَ خُضرةَ  الزرعِ  !
2-  أَكرمْ  بالعربِ  !
	الكلمة
	إعرابها

	ما
أَنضرَ

خُضرةَ
لزرعِ



أَكْرمْ
بالعربِ

	ما التعجبية اسم مبني على السكون في محل رفع مبتدأ  .
فعلُ ماضٍ مبني على الفتح  لإنشاءِ التعجب  .
والفاعل : ضمير مستتر وجوباً تقديره ( هو ) يعود على ما التعجبية .
مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره  وهو مضاف .
مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .
والجملة الفعلية ( أَجملَ خُضرةَ الزرعِ ) في محل رفع خبر المبتدأ  .


فعلُ ماضٍ مبني على السكون جاءَ على صورة الأمر  .
الباء : حرف جر زائد  .
العربِ : اسم مجرور لفظاً بالباء مرفوع محلاً فاعل مرفوع وعلامة  رفعه
الضمة المقدّرة على آخره   .



ملاحظة  :
[bookmark: _GoBack]إذا كان الفعل جامداً  ( نِعمَ  ,  بئسَ  ,  عسى   ,  ليس  )   ,
أو غير قابل للتفاوت ( ماتَ  ,  فَنِيَ  ,  هَلَكَ  )فلا يُمكن التعجب منه ,
فلا نقول : ما أَموتَهُ    ,  ما  أَفناهُ      ,        ما أَهلكَهُ     .
لأنّ تلك الأفعال لا تفاوُت ( تفاضُل ) فيها  .                
